
LETTERA DI INIZIO MAGGIO 

 

Noi di Pax Christi e il mondo legato alla pace piangono una grave perdita: padre 

Angelo Cavagna. Padre Angelo è stato prete operaio ed esponente di spicco 

della nonviolenza. Nel 1977 aveva fondato il GAVCI (Gruppo Autonomo di 

Volontariato Civile in Italia) come alternativa al servizio militare in Italia. Padre 

Angelo ricordava sempre a chi lo ascoltava che il servizio militare obbligatorio 

in Italia era solo sospeso (e non abolito, come molti credono) e che, in qualsiasi 

momento, una semplice circolare del Governo lo poteva far ripartire, con la 

conseguente necessità di fare obiezione di coscienza e il collegato servizio 

civile obbligatorio. Pax Christi Bologna aveva fatto un pezzo di strada insieme 

fino a quanto la grave malattia lo ha colpito.  Qui ricordiamo alcune iniziative 

fatte insieme:  

Innanzitutto durante il Congresso Eucaristico di Bologna (1997), dove era 

prevista una celebrazione Eucaristica presieduta dall’ordinario militare, 

abbiamo distribuito insieme a padre Angelo volantini chiedendo di “aprire un 

dialogo sul ruolo dei cappellani militari: la loro smilitarizzazione potrebbe 

essere un gesto significativo e concreto di conversione, proprio in occasione del 

Congresso Eucaristico".  Il 30 gennaio 1998 per il 50° anniversario 

dell’uccisione di Gandhi abbiamo riempito il crescentone con i lumini che 

raffiguravano il volto di Gandhi. Il 31 dicembre 2001 e alcuni anni successivi 

veglie di pace al Baraccano (insieme p. Cavagna e mons. Catti); Il 27 ottobre 

2012: incontro su "Per una difesa senza le armi - proposte politiche 

economiche"e poi alcune veglie fatte in alcuni monasteri bolognesi su "preghiera 

per la pace, i piccoli e i poveri". Speriamo di poter realizzare un incontro ad hoc 

per ricordare il suo impegno per la pace.  

Intanto in allegato, trovate un ricordo dell'amica Sabrina Magnani che dal 

1986  è stata nella redazione, insieme a padre Angelo, del periodico settimanale 

cattolico “Settimana” pubblicato dal Centro Editoriale Dehoniano di Bologna ; 

sempre in allegato  trovate un ricordo di don Renato Sacco ( Pax Christi) e il 

messaggio inviato dal nostro Vescovo ai funerali di padre Angelo.   Altri 

articoli su padre Angelo potrete trovarli su  AVVENIRE – 29 aprile ‘24 

https://www.avvenire.it/attualita/pagine/morto-padre-angelo-cavagna-

fondatore-cefa e su Pressenza   https://www.pressenza.com/it/2024/04/e-

mancato-padre-angelo-cavagna/ 

Prossimi appuntamenti:  

https://www.avvenire.it/attualita/pagine/morto-padre-angelo-cavagna-fondatore-cefa
https://www.avvenire.it/attualita/pagine/morto-padre-angelo-cavagna-fondatore-cefa
https://www.pressenza.com/it/2024/04/e-mancato-padre-angelo-cavagna/
https://www.pressenza.com/it/2024/04/e-mancato-padre-angelo-cavagna/
http://www.paxchristibologna.it/letter_202405_01.pdf
http://www.paxchristibologna.it/letter_202405_02.pdf


  Lunedì 13 maggio alle 18 al santuario Santa Maria della Pace al 

Baraccano, faremo memoria di Padre David Maria Turoldo. «Cercate la 

pace».  Aspettando Papa Francesco ad «Arena 2024» (Verona, 

18.05.2024) abbiamo pensato, lunedì 13 alle 18 di fare memoria di padre 

David Maria Turoldo che partecipò il 22 settembre 1991 all'Arena di 

Verona nonostante la grave malattia che lo affliggeva, che da lì a pochi 

mesi lo condurrà alla morte (6 febbraio 1992). Il servita teologo, filosofo, 

scrittore e poeta, viene accolto dall'anfiteatro con una «onda» di 

applausi, prima di pronunciare il suo saluto all'assemblea che rimarrà nella 

storia delle Arene dove disse «l'uomo o è un uomo di Pace o non è un 

uomo». Ci aiuterà nel ricordo Luigi Giario membro del direttivo 

dell’associazione Amici di Adriana Zarri, della redazione «Tempi di 

Fraternità» e collaboratore di  Rocca. E' Curatore di “Cercate la pace”, 

una raccolta di scritti più significativi sulla pace del frate servita. 

Durante la serata saranno letti alcuni suoi scritti e proiettati alcuni video 

inediti. ( volantino allegato ). 

 Domenica 26 Maggio alle 16, sempre al santuario del Baraccano, ci 

saranno "canzoni d'amore e di pace". 

 Domenica 2 giugno alle 17 nella parrocchia di San Cristoforo incontro 

su   «Se vuoi la pace prepara la pace. La nonviolenza come antidoto alle 

guerre» con la partecipazione di Sergio Paronetto di Pax Christi.  

In difesa della legge 185/90          Continua la mobilitazione contro le 

modifiche che il governo vuole applicare alla legge n. 185 che nel 1990 ha 

stabilito “Nuove norme sul controllo dell’esportazione, importazione e 

transito dei materiali di armamento”. Osare la pace significa difendere 

questa legge, che oggi rischia di essere svuotata.  

Firmiamo la petizione!  E diffondiamo!  

https://retepacedisarmo.org/petizione-basta-favori-ai-mercanti-di-armi-

fermiamo-lo-svuotamento-della-legge-185-90/ 

Inoltre nel link della rete «RETEPACEDISARMO» si trovano le istruzioni  per  

promuovere  presso il tuo Comune l’adozione di una Mozione in difesa della 

Legge 185/90 e per lo stop ad una modifica normativa che favorirà esportazioni 

irresponsabili di armi, che alimentano guerra e insicurezza. Sempre sul 

sito «RETEPACEDISARMO» ci sono le modalità per contattare i deputati della 

propria Circoscrizione, Provincia, Regione, per evidenziare il grave pericolo che 

si profila all’orizzonte qualora venisse approvato il DDL 855, di modifica della 

legge sopramenzionata. 

https://retepacedisarmo.org/petizione-basta-favori-ai-mercanti-di-armi-fermiamo-lo-svuotamento-della-legge-185-90/
https://retepacedisarmo.org/petizione-basta-favori-ai-mercanti-di-armi-fermiamo-lo-svuotamento-della-legge-185-90/
http://retepacedisarmo.org/export-armi/wp-content/uploads/sites/2/2024/03/Mozione-Comuni-No-Modifica-185-Basta-favori-mercanti-armi.pdf
http://retepacedisarmo.org/export-armi/wp-content/uploads/sites/2/2024/03/Mozione-Comuni-No-Modifica-185-Basta-favori-mercanti-armi.pdf
http://www.paxchristibologna.it/letter_202405_03.pdf


A questo proposito vi segnaliamo gli interventi di Alex Zanotelli e Tonio 

Dell’Olio, a Roma, il 17 aprile,  nella mobilitazione di «Basta favori ai mercanti di 

armi!» all’interno della trasmissione NONDISOLOPANE – Vcoazzurratv -  

durata 13’ 

https://youtu.be/1OicjyoiraM?si=6bGAF-lyukXLco7L 

Palestina      Come sapete da giovedì 13 a domenica 16 giugno si terrà il 

«Pellegrinaggio di comunione e pace in Terra Santa ». L’iniziativa dal titolo 

«Pace a voi!» (Mt 24,36) è proposta dalla nostra diocesi in comunione con il 

Patriarcato latino di Gerusalemme. Parteciperanno tra gli altri il Vescovo della 

nostra diocesi, e il Patriarca di Gerusalemme dei Latini, il cardinale Pierbattista 

Pizzaballa. Il pellegrinaggio in quella Terra divenuta catino di sangue, odii e 

sconforto, vuole rompere la distanza, fare visita a uomini e donne dilaniati dal 

dolore e dai lutti, celebrare insieme l’annuncio della Resurrezione. Il programma 

prevede cinque focus. Conoscere: incontri con realtà significative del mondo 

ebraico e palestinese. Sostenere: portando pellegrini a Gerusalemme e 

Betlemme. Condividere: visite alle parrocchie cattoliche e alle chiese orientali. 

Scoprire: rintracciare volti e voci capaci di pazientare, di obiettare, di 

resistere, di amare, di gridare a Dio, di custodire la fede. Pregare: celebrare 

nei luoghi santi e nelle piccole chiese tra le comunità vive. Pax Christi sarà 

presente con quindici aderenti provenienti da molte parti di Italia 

"capeggiati"dal vescovo Mons. Ricchiuti.   Vi ricordiamo la rubrica che le 

raccoglie tutte le preghiere inviataci da Mons. Sabbah in questo 

link:  https://bocchescucite.org/category/rubrica-di-m-sabbah-torni-lumanita/ 

Preghiamo per la Palestina, agiamo per la Palestina semplicemente continuiamo 

ad essere BOCCHE SCUCITE     https://bocchescucite.org/ 

In allegato trovate inoltre: 

*   Una intervista rilasciata da Marco Tarquinio, (ex direttore di Avvenire, che 

ha sempre condiviso le nostre prese di posizioni), sul suo impegno nelle prossime 

elezioni europee.  

*  Un aneddoto legato alla formulazione dell'art. 1 della Costituzione, di 

Pierluigi Castagnetti, inviatoci da Giancarla Matteuzzi.  

 *   Il comunicato stampa di Pax Christi, al termine dell'assemblea nazionale che 

si è tenuta il 21/22 aprile a Ciampino «Basta guerre! Basta armi!».  

https://youtu.be/1OicjyoiraM?si=6bGAF-lyukXLco7L
https://bocchescucite.org/category/rubrica-di-m-sabbah-torni-lumanita/
https://bocchescucite.org/
http://www.paxchristibologna.it/letter_202405_04.pdf
http://www.paxchristibologna.it/letter_202405_05.pdf
http://www.paxchristibologna.it/letter_202405_06.pdf


*   Una intervista rilasciata da Pizzaballa ad Avvenire il 24.4.2024.  

Alla prossima!....... e intanto FIRMA (per chi si impegna per la pace)  il  5 

PER MILLE a PAX CHRISTI  COD. FISC. 94060130484  

Pax Christi Bologna 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.paxchristibologna.it/letter_202405_14.pdf


LETTERA DI FINE MAGGIO 

 

ARENA DI PACE a Verona di sabato 18 maggio. 

Promossa dalla Diocesi di Verona e dalle riviste cattoliche impegnate per la 

pace, sulla scia delle “Arene” precedenti, l’Arena di pace del 2024 ha visto la 

presenza di oltre 12.000 pacifisti e nonviolenti, laici e cattolici, riuniti in uno 

scenario straordinario con la bandiera arcobaleno a ribadire l’urgenza 

dell’impegno per la pace, attraverso il disarmo e la costruzione degli strumenti 

nonviolenti di gestione dei conflitti, anziché la follia della corsa agli armamenti. 

L' Arena di quest'anno riprende l'esperienza delle arene di pace degli anni 

ottanta e novanta e si colloca a dieci anni dell'ultima. L'impegno per la giustizia 

e la pace, testimoniato in tanti interventi, vuol essere l'avvio di un processo di 

costruzione della pace che scuota le coscienze di tutti e coinvolga l'intera 

società e ne è la testimonianza il Manifesto Arena di Pace e Giustizia "lanciata" 

nel finale della manifestazione, consegnata simbolicamente nelle mani del Papa. 

Il testo è frutto dei lavori di confronto dei 5 tavoli attorno ai quali si sono 

seduti per mesi i movimenti popolari italiani. (Il testo integrale lo trovate in 

allegato ).  

Ci risuono ancora nelle cuore e nelle orecchie le parole del Papa : «La pace non 

si inventa da un giorno all'altro, ma va curata. E non curare la pace è un peccato 

grave». Una cura che ha bisogno di tempo e pazienza, come spiegato dal 

pontefice, invitando tutti «a ricalibrare le nostre attese e le nostre azioni 

adottando un orizzonte più profondo e più ampio per andare a cercare la pace». 

Alla fine della manifestazione padre Alex ha ribadito che «Noi facciamo tanti 

convegni, proclami e incontri sulla pace, ma non serve a nulla se non intacchiamo 

l’assurdo sistema economico e finanziario militarizzato che sta inquinando il 

pianeta. È questo sistema che deve cambiare. Non possiamo attenderci nulla dai 

governi. Ciò che può cambiare la realtà può arrivare solo dal basso, da grandi 

movimenti popolari». Pax Christi era presente con molti rappresentanti 

provenienti da molte parti d'Italia e il nostro Sergio Paronetto (che tra l'altro 

verrà a Bologna il 2 Giugno) ha avuto un ruolo importante sia nella preparazione 

che durante la manifestazione. Per vedere i suoi interventi cliccare sul 

link   https://www.youtube.com/watch?v=AOBQBEYjKAg. 

In allegato, trovate inoltre, la risposte di Papa Francesco alle sollecitazioni 

pervenute dai tavoli di lavoro.  

https://www.youtube.com/watch?v=AOBQBEYjKAg
http://www.paxchristibologna.it/letter_202405_07.pdf
http://www.paxchristibologna.it/letter_202405_08.pdf


Se volete vedere o rivedere l'intera manifestazione, che è stata veramente 

entusiasmante,  (la Rai ha trasmesso solo parte della giornata) la trovate su 

link   https://www.arenadipace.it/la-diretta-di-arena-di-pace/ 

Da questa Arena, secondo noi, si deve ripartire con un percorso cercando di 

mettere in pratica le istanze venute fuori dai tavoli e auspichiamo che Arena 

diventi un appuntamento fisso da ripetersi ogni due anni, come suggerisce padre 

Alex, per poi ripartire  nuovamente con altre azioni dal basso per costruire 

quella cultura della cura fatta di pace e nonviolenza di cui parla sempre papa 

Francesco. Sempre in allegato trovate gli articoli sulla giornata di Avvenire  e 

del Corriere veneto  

I NOSTRI PROSSIMI APPUNTAMENTI che vi invitiamo di diffondere 

 Venerdì 24 maggio nella sala della comunità parrocchia di San Lazzaro 

alle ore 20,45 incontro su « Pappagalli verdi, storie di guerra per 

costruire orizzonti di pace» con letture tratte dal libro di Gino Strada 

"pappagalli verdi", è prevista l'intervento non line di padre De Francesco. 

 Domenica 26 alle 16 al Santuario Madonna della Pace del Baraccano ci 

saranno canzoni di amore e di pace intervallate da poesie che ci aiutano 

a  riflettere sulla pace come un bene prezioso che dobbiamo cercare 

di preservare in ogni momento . 

 Domenica 2 giugno alle 17 nella parrocchia di San Cristoforo 

all'interno della festa parrocchiale incontro su   «Se vuoi la pace 

prepara la pace. La nonviolenza come antidoto alle guerre»  con la 

partecipazione di Sergio Paronetto di Pax Christi. 

In allegato i volantini.      

 

Per vedere l'incontro su "Davd Maria Turoldo : Cercate la Pace" andate al 

link https://youtu.be/BuPy7SgTI3c 

 Alla prossima!....... e intanto ........ FIRMA (per chi si impegna per la 

pace) il  5 PER MILLE a PAX CHRISTI  COD. FISC. 94060130484 

Pax Christi Bologna 

https://www.arenadipace.it/la-diretta-di-arena-di-pace/
https://youtu.be/BuPy7SgTI3c
http://www.paxchristibologna.it/letter_202405_09.pdf
http://www.paxchristibologna.it/letter_202405_10.pdf
http://www.paxchristibologna.it/letter_202405_11.pdf
http://www.paxchristibologna.it/letter_202405_12.pdf
http://www.paxchristibologna.it/letter_202405_13.pdf

